

基調講演 「少年院の現場からの提言」

～子どもの心を育むために援助者が考える視点～

佐世保学園園長 伊藤 達也



平成26年4月 佐世保学園に着任し、今回「徳育推進フォーラム」での講演をさせて頂く機会を得ましたことに感謝申し上げます。普通の人には「少年院」という言葉は、知っていても、少年院がどこにあるのかも知らないし、そこで何が行われているかを知りません。多くの人たちの少年院のイメージは、暗く、閉鎖的で自由がない「少年を収容している刑務所」というものがほとんどです。しかし、一度、施設参観をして頂ければ、矯正教育を行う施設として、「教育的雰囲気」や「明るく開放的」のイメージに変わり、「少年院が教育の場である」ことを理解していただけたと思います。少年院は、少年法に基づく保護処分を執行する機関であり、矯正教育を授かる施設です。矯正教育のことを別の言葉に言い換えると「育て直し」と呼ばれます。どんな少年であっても「変化し成長する」と信じ、働き掛けを継続し、親身になって支援することが前提となります。そうすると少年自身が、自分の過去と向き合い、自分の行為の問題性を考え、これからの自分の姿を懸命に模索していきます。その羅針盤となるものが、徳育の基本であると思います。智育・体育は、基礎（道具）で徳育は、社会体験、道具を使う場所です。日常生活の場面での人との関わり方です。少年院では、集団生活が基本となり、社会的場面が豊富に体験していきます。さらに、生活の前提となる食育が確保されており、安心・安全・健康な生活が少年の成長に大きく影響しています。言い換えれば、少年を取り巻く環境を、健全な生活環境に導くことが大切と考えます。なぜなら、少年院に入院した少年は、入院したころの表情とまったく別人のように輝いた表情で出院していきます。矯正教育は、特別な教育ではなく、徳育、人との関わり方を丁寧に地道に体験させることに他ありません。最後に、非行に携わる機関として、社会に貢献し信頼される施設として努力したいと思っています。

(2014年10月4日 於 清水地区公民館)



標語コンクール入選表彰式



標語コンクール入選表彰式



佐世保市歌を歌い継ぐ会員と中央保育園児



気になるマナーQ&A



講演「少年院からの提言」



熱心に聞き入る参加者

## 平成26年度「標語コンクール（一徳について）」入選作品

一般  
はなさない  
わが子のその手  
その心

【柚木中】  
小川 恵美

中1年  
困ったら  
協力し合い  
支え合う

【祇園中】  
秋月 咲乃

小学4年  
おもいやり  
してもされても  
あたたかい

【黒髪小】  
松本 清花

小学1年  
ぜんいんが  
にこにこえがお  
たのしいね

【皆瀬小】  
馬場 智広

一般  
元気かな  
朝の食事で  
健康確認

【清水中】  
下田 恵美子

中2年  
ありがとう  
いつも見守り  
優しい笑顔

【大野中】  
古市 涼

小学5年  
あいさつで  
笑顔とぬくもり  
とどけたい

【相浦小】  
久保田 一成

小学2年  
じぶんから  
できるあいさつ  
がんばるぞ

【大久保小】  
古川 花音

一般  
目を合わせ  
語る言葉が  
心をつなぐ

【日野小】  
中村 悦子

中3年  
佐世保中  
優しさ満ちた  
一徳で

【小佐々中】  
讃岐 彩香

小学6年  
ありがとう  
その一言で  
いい笑顔

【早岐小】  
熊崎 涼菜

小学3年  
ごみひろい  
だれかじゃなくて  
ほくがする

【相浦西小】  
山下 徹真

佐世保市PTA連合会・佐世保徳育推進会議共催



2014年10月4日徳育推進フォーラムに参加された皆様からいただいた感想のうち、一部を掲載しております。

### 講演についてお答えください。

- ・子供が変わると信じ続けるの指導は大変なものだが、とても大切な教育の原点だと改めて思った。
- ・思春期の子供も育て直してできるという話に希望が持てた。
- ・子供との接し方一つで(言葉遣い等)子供の成長に影響することがわかった。
- ・発達には“大切にされること、愛されること、必要とされること”が必要。自尊感情は成長の土台がポイントと感じた。
- ・自分の生き方を子供たちに伝えていけるよう、これから徳を積んでいきたい。

### 「徳育推進」が広がるためにどのような手立てを取ればよいと思いますか？

- ・大人の出番です。(いい大人になる努力が子供の成長につながる。大人がしっかり生きる。)
- ・「徳育推進のまち、佐世保市」という言葉を、マスコミ、推進会議など様々な人が行事やイベントの際に必ず口癖のように言うようになると、耳に残るし、浸透していくのでは。
- ・「そんなことわかっている」で終わらせしないで、「実践する」ことが大事であると思う。
- ・乳幼児期からの心育が大切で、身近な、出来ることから実践することが大切なのは。
- ・徳育について一人一人が語り合う場を作っていくべきではないか。

### 本日の「徳育推進フォーラム」についての感想をお聞かせください。

- ・日本人の性質、国民性は世界に誇れるものだと思う。大人も子供もそれに気づくような取組をされていると思う。
- ・佐世保市歌の合唱はとても良かった。他のイベントでももっとやっていっていいと思う。
- ・子供の課題は大人の課題であるという意識を持たなければと思った。利他の心を持てる大人になること。
- ・このフォーラムをこれから先も続けていくことと、数年後には全国が注目する徳育推進の市でありたいし、あらなければならないと思う。
- ・普段聞けない話を聞いて、人生が豊かになったように感じる。これを子供に教えていけたらと思う。

